

*Reshaping the International Order: A Report to the Club of Rome*, New York: Dutton & Co., 1976.

Gabor, D. et al.; *Beyond the Age of Waste*, Oxford: Pergamon Press, 1978.

وأيضاً في مجال الجغرافيا السياسية، انظر Muir, Richard; *Modern Political Geography*, London: The Macmillan Press, 1981, pp. 146 - 190.

Peter Taylor and John House, (Eds.); *Political Geography: Recent Advances and Future Directions*, London: Croom Helm, 1984, pp. 149 - 226.

(١٠) وهذا التعريف، بصفة عامة، يتفق مع Dajoz, Roger; *Precis d'ecologie*, Paris: Gauthier - Villards, 1975, p. 10.

وأيضاً يوافق عليه ومذكور في Trusov, Yu. P.; "The Ecological Approach And Problems of Moulding the Noosphers" in Ursui, A.D. (Ed.), *Philosophy and the Ecological Problems of Civilisation*, trans. by Compbell Creighton, H.; Moscow: Progress Publishers, 1983, p. 64.

وانظر، بصفة عامة، حول علم البيئة Commoner, Barry; *The Closing Circle*, New York: Knopf, 1972.

Odum, Eugene P.; *Fundamentals of Ecology*, Philadelphia: Sounder, 1971.

(١١) انظر سجل العمل العربي المشترك في المجال الاستراتيجي في د. عبدالله عبدالمحسن السلطان، *البحر الاحمر والصراع العربي - الاسرائيلي: التنافس بين استراتيجيتين، بيروت: مركز دراسات الوحدة العربية، ١٩٨٤، ص ١٨٤ - ١٩١، ونحن نعتمد على هذا السجل.*

(١٢) انظر في تطور السياسة الاميركية تجاه البحر الاحمر

Deitchman, *op. cit.*, pp. 206 - 211.

Sternner, Michael; "The Strategic Importance of the Red Sea: A View from Washington", in AbdelMajid Farid, (Ed.); *The Red Sea: Prospect for Stability*,

( Structural ) وذلك المتمثل في عبارة «يؤمن البناء السياسي للاهداف الاستراتيجية». هذا الى جانب البعد القائم على التبادل ( Exchange ) والذي يقول به Jervis . وعلى هذا، فأمن البحر الاحمر يتكون من ثلاثة أبعاد، هي البعد البيئي والبعد البنائي والبعد التبادلي.

انظر، بصفة عامة، حول فكرة نظم الترتيبات الدولية:

Reohane, Robert O. and Joseph S. N.; *International Regimes - Power and Interdependence: World Politics in Transition*, Boston: Little, Brown And Company, 1977, pp. 19 - 22, 63 - 98.

وأيضاً انظر العدد الخاص من *International Organization, op. cit.* وبالنسبة الى بناء مفهوم في اطار العلاقات الدولية يتضمن البعد البنائي والبعد التبادلي، انظر، بصفة عامة، لاسلوبين مختلفين في صنع المفهوم، كلاً من:

Snyder, Glenn H. and Paul Diesing; *Conflict Among Nations*, Princeton: Princeton Universty Press, 1977.

حيث يعبر عن المدرسة الواقعية في هذا الصدد. و Bull, Hedley; *The Anarchical Society*, N.Y.: Columbia University Press, 1977.

حيث يعبر عن مدرسة المجتمع الدولي في هذا الصدد. وتعريفنا هنا أقرب الى Bull من Snyder.

(٨) انظر سجل النشاط العلمي العربي المتعلق بمنطقة البحر الاحمر في

Lapidoth - Eschelbacher, Ruth; *The Red Sea and the Gulf of Aden*, London: Martinus Nijhoff Publishers, 1982, pp. 17 - 23.

(٩) من أولى الكتابات في مجال ربط البيئة بالعلاقات الدولية، انظر

Sprout, Harold and Margaret; *The Ecological Perspectives on Human Affairs, with Special Refernce to international politics*, Princeton: Princeton University Press, 1965.

وبصفة عامة، يظهر هذا الربط في مجالات متعددة من المعرفة الاجتماعية، ومن اهمها مجال الاهتمام باصلاح النظام العالمي، انظر

Tingeren, Jan (Co. - Ordination) et al.;